

EL BIEN PÚBLICO.

OFICINAS

Bastion, 39

Mahon Sábado 29 Diciembre 1888.

PRECIO DE SUSCRICION 1'50 PESETA AL MES

AÑO XVI.

Núm. 4.798.

LA FÉ PÚNICA

Siempre los partidos conservadores fueron los liquidadores de los partidos revolucionarios; y si los pueblos, es decir, los elementos productores, si las clases que no quieren sino paz, orden y justicia, no fueran tan desmemoriadas y cobardes, recordando aquel fenómeno, harían imposibles las revoluciones. Los revolucionarios, desde 1868 á 1875, es decir, en poco mas de seis años, encendieron tres guerras civiles que costaron la vida á mas de 150.000 españoles en la flor de la edad, arruinaron pueblos, destruyeron ó poco menos nuestra gloriosa marina de guerra, nos deshonraron á los ojos de las naciones cultas y encendieron apagadas fratricidas pasiones. Bastó aquel corto periodo de tiempo para que nuestra deuda nacional subiera de veinte mil millones á cuarenta mil, que doblase también la deuda de los municipios y de las provincias, á pesar de que no se pagaba al clero ni á las clases pasivas, y estaban abandonadas las carreteras y casi todas las obras públicas.

Al partido conservador, que es el que llevó á cabo la Restauracion hasta con riesgo de la vida de los que la emprendieron, le ha tocado poner orden y economía en la administracion pública, liquidar la deuda y proveer á sus intereses, pagar atrasos, restablecer el orden material y moral, reemplazar con una legalidad el caos de la anarquía, y sobre todo poner término á aquellas guerras cruentas y desastrosas.

Se trata de una cuestion de hecho y contra los hechos nada valen las argucias ni las retóricas. Nadie podrá negar que en 1868 gozábamos de paz, que el Estado atendía puntualmente á todas sus obligaciones, y que si el orden no era completo, de ello tenían la culpa los que, descontentos de la posición que les habia caído en suerte, procuraban mejorarla por medio del desorden y de la perturbacion general y no con el trabajo y la aplicacion constante, que es el camino por donde la buscan las personas de rígida conciencia. Veinte ó veintidos mil millones de deuda tenía la Nación, es verdad, pero muchos de ellos procedentes de la liquidacion de otra guerra civil y de los despilfarros revolucionarios que también hubo de liquidar el partido conservador en 1845, y buena parte empleados en la creacion de obras públicas importantes. En cambio, los veinte mil millones contraídos por la revolucion apenas sirvieron mas que para sostener las guerras por ella encendidas y crear fortunas injustificadas á costa del sudor de los pobres contribuyentes.

Ninguno de los que vivían durante el periodo revolucionario tendrá por exagerada la pintura que de él presentamos, y nadie con visos de razon podrá negar que aquel cúmulo de calamidades fué obra exclusiva de los partidos revolucionarios, ya que ninguna parte, ni directa ni indirecta, tuvo en ellas el partido conservador, quien no entró en accion sino en el momento de sacar á los revolucionarios del atolladero en que sus faltas, exclusivamente sus

faltas, les habian metido.

Puesto orden en todo, sin que los revolucionarios intervinieran mas que para poner estorbos, un día se les llamó para decirles que los daños por sus pasiones y desaciertos causados estaban en lo posible reparados, y contando con que la esperiencia, los remordimientos y el patriotismo les habrían curado de locas teorías y peligrosos procedimientos, invítóseles á turnar en el poder. Y en él han probado que son una raza incapaz de aprovechar las elocuentes lecciones que les dieron los acontecimientos al aplicar durante el periodo revolucionario sus doctrinas anti-españolas y anti-sociales. Olvidando que la libertad absoluta de imprenta, de reunion y de asociacion exaltó las pasiones del pueblo y le preparó para las luchas sangrientas de las calles y de los campos; olvidando que la impunidad de los criminales y las ofensas consentidas contra personas y cosas dignas de respeto, produjeron el alejamiento de la política de las clases conservadoras, y que una parte de ellas buscaron su libertad y su tranquilidad fuera de la legalidad existente; olvidando que las mismas causas suelen producir los mismos efectos, hoy les vemos empeñados en reformas que nadie pide, que nadie quiere, que nadie necesita, y que fueron precisamente las causantes de aquellos dolorosos y hondos males que durante seis años afligieron á esta desdichada nacion.

¿Es esto locura? Tal parece; pues se conciben ciertas ilusiones cuando faltan las enseñanzas de la esperiencia propia, pero cuando las teorías se han ensayado ya con los tristes resultados que todos sabemos, insistir en un nuevo ensayo es propio de dementes. No obstante, no lo son los que nos llevan por tan peligrosos derroteros; no tienen á su favor ni siquiera esta circunstancia atenuante. Muéveles á seguir tal conducta, no su obcecacion, sino su ambicion desenfrenada y antipatriótica. Y para dirigirles este cargo nos fundamos en sus mismos pasados juicios, en sus públicos arrepentimientos, en la condenacion de aquellas teorías que les arrancaron los sucesos de su aplicacion nacidos

«Pero es posible, se nos objetará, que su ambicion sea tan ciega y su egoismo tan perverso que sabiendo que su política es un veneno para la nacion sigan propinándosele á crecientes dosis?» Su egoismo y su ambicion les exageran la robustez de nuestra naturaleza, y por otra parte cuentan con su habilidad para escamotear las dosis del veneno. Además cuentan—¿por qué no decirlo?—que tendrán tiempo para entregar el país á manos de otro médico antes de que muera en las suyas, y que quien lo ha salvado en varias ocasiones lo salvará una vez mas. Por esto no creemos que las personas que discurren dentro del partido liberal quieran de veras que desaparezca el partido conservador: desean tenerlo alejado del poder, pero no que desaparezca de la escena. Pretenden que el partido conservador sea para ellos lo que las compañías de bomberos para las socie-

dades de seguros contra incendios; desean que se halle en condiciones de prestar servicio, pero que no se presente sino en caso de siniestro que ellos no puedan dominar. El mas ignorante sabe que la dinastía de D. Amadeo se vino abajo por haberle faltado este elemento; el menos avisado comprende que el partido constitucional, que quiso hacer las veces de partido conservador, en vez de servir de apoyo á aquella desdichada dinastía, fué el que mas contribuyó á derribarla. Así el sagastino como el radical eran partidos revolucionarios, y los partidos revolucionarios son inseguro fundamento para los tronos. Y éste es el que quieren darle al trono de D. Alfonso XIII los republicanos francos ó disfrazados que pretenden anular al partido conservador. Despues de los recientes ensayos que acabamos de recordar, ese propósito y esa insistencia no pueden ser inocentes; y apenas si halla disculpa por la complicidad que les prestan los que siempre fueron monárquicos, aunque no siempre dinásticos.

Lo que no tiene disculpa tiene explicacion en la última frase que acabamos de estampar. Si su amor á la dinastía reinante no hubiese tenido eclipses; si hubiese resistido la prueba de vaivenes políticos, prosperidades y adversidades; si en ellos informara todas las aspiraciones, todos los anhelos, todas las ambiciones; si tuviera tan hondas y fuertes raíces en su corazon que dominara en él todas las pasiones personales y de partido, no espusieran ahora aquella institucion fundamental á las contingencias de un juego de prestidigitacion que siguen con los semi-republicanos para mantenerse unos días mas en el poder.

Si; pensando piadosamente, no podemos suponer que los liberales de procedencia constitucional lleven traídoramente la monarquía á donde saben por esperiencia que ha de hallar su ruina. Es de creer que en este juego de *dupes* no llevan mas fin que beneficiar el auxilio de los demócratas con promesas que no tratan de cumplir ó que piensan cumplir tarde y mal. Este es el juego que nosotros consideramos peligroso para la monarquía, porque ella es la que en definitiva la que paga por todos. Porque sería candidez figurarse que los demócratas no conocen el juego, ni que en él no procuran salir gananciosos, prefiriendo el papel de engañadores al de engañados. Visible es el afan de arrancar á Sagasta el mayor número de concesiones posibles en sentido democrático, con lo cual logran sobreponerse al elemento templado de la mayoría, romper ó aflojar el lazo que une entre sí á todas las fuerzas monárquicas, y por lo tanto al partido liberal con el partido conservador, para cuyo logro no se ha retrocedido ni ante la felonía perpetrada en Zaragoza, Sevilla y Madrid, que, si no directamente, indirectamente, resulta en daño de las instituciones.

Otro día continuaremos desenvolviendo este tema.

J. Mañé y Flaquer.

(«Diario de Barcelona.»)

PROTESTA DE LOS GENERALES

Creemos que verán con gusto nuestros lectores los párrafos salientes, segun el «Diario de Sesiones,» de los patrióticos discursos con que los generales que tienen asiento en el Senado han formado su protesta á la unánime condenacion que ha merecido la conducta de la prensa cassolista.

El general Salamanca

Desde el año 75 he venido siendo el porta-estandarte; por decirlo así, de las reformas militares, combatiendo constantemente con el partido conservador, y ofreciendo las reformas á nombre de mi partido y autorizado por él. Por eso me choca sobremanera que ahora se diga como cosa nueva que las reformas forman parte del programa del partido liberal, cuando desde hace doce años vienen siéndolo. Me choca, pues, que ahora se atribuyan esas reformas al Sr. Cassola, cuando ha estado once ó doce años callado, sin ayudarnos en esta propaganda hasta que le cortaron el frenillo cuando subió al ministerio de la Guerra, desde cuya época aparece como reformista, cogiendo para sí la bandera de todo el mundo.

Ese periódico pretende tomar la representacion del general Cassola; ese periódico, en el artículo tremendo que trae hoy mismo, viene amenazando á los poderes públicos para el día en que las armas generales quieran que las reformas se hagan.

Pues bien: yo pertenezco á las armas generales; no he vestido nunca otro uniforme que el suyo; no he sido nunca artillero, ni de «pega». (Risas.)

He vestido siempre el uniforme de infantería, y dicho se está que si todo el mundo tiene apego á su arma, yo lo he de tener á la mía; pero creo que lo primero que tiene que hacer el Gobierno, puesto que está en buenas relaciones con el general Cassola (supongo que lo habrá hecho hoy mismo en la otra Cámara, y si no ha hecho mal), es exigirle una cumplida satisfaccion de sus propósitos, y que diga si acepta ó no la propaganda que á su nombre están haciendo ciertos periódicos. Si no la acepta que lo diga; que rechace esa propaganda que en su nombre está produciendo la indisciplina.

Entiendo que en estas cuestiones, y esto es un consejo de amigo, en el momento que aparezca algo de imposicion, el que se siente en ese banco (señalando el ministerial) ciñendo una faja, debe imponerse y demostrar que mientras exista la imposicion no se hace nada, nada. (Muy bien, muy bien.)

El general Primo de Ricera

Eso que aquí vemos y leemos, ¿para qué y por quién se inventan? Sin duda, para fines reprobados, por el autor de ese libelo que se titula «El sueño de un infante,» que ofende á todos esos institutos armados, que tanta gloria han dado á la patria, y que yo, soldado de infantería hace cuarenta y cuatro años, rechazo en nombre de

ésta semejante escrito, así como las calumnias que contiene, como defendiendo y defenderé siempre á esos institutos especiales; sin duda, repito, el autor de ese libelo no ha estado jamás en donde se enlaza y se liga el amor de los distintos cuerpos, lo mismo la infantería que las demás armas, que es en la guerra.

Yo no vacilo en afirmar que el autor de semejantes escritos no ha visto al soldado de infantería clamar por que vaya la artillería con sus piezas á auxiliarle y defenderle; no ha visto llegar al artillero, con el pecho descubierto, y poner, con riesgo de su vida, la primera granada entre las filas enemigas, y al verlas desechas y huir á los que las formaban, gritar esa infantería: ¡viva la artillería! Entonces, y sólo entonces, es cuando se puede apreciar el amor que enlaza á los distintos cuerpos del ejército.

Y pasando de la artillería á otra arma especial, ¿qué militar honrado, proceda de donde proceda, ha de olvidar á ese leal y sufrido cuerpo de ingenieros? ¿Quién puede olvidar sus trabajos al frente del enemigo y el constante velar de las noches para dar abrigo á la infantería, y abrirla caminos, y combatir y morir con ella como los vimos en el reducto de Cáceres?

Allí en la guerra, sobre el campo de batalla, pensando en la patria que nos mira, la union y el compañerismo se cimentan sobre bases fortísimas de granito que no han de destruir seres espúreos, que si por desgracia visten el honrado uniforme, son una excepcion, de cuya conducta protesta el ejército todo, prometiendo solemnemente que no han de ser logrados sus propósitos.

Aquí, por consiguiente, no hay más que un autor que un día dice cosas que seguramente no ha soñado ningun infante, y que otro día publica otro artículo injuriando á un crecido número de jefes y oficiales. Esto constituye una ofensa al ejército; pero yo os ruego, señores senadores, que lo desprecieis

Yo, señores, en un día célebre me vi precisado á pedir una pieza de artillería, porque no podia entrar por ninguna parte sin experimentar numerosas bajas en la fuerza de mi mando. Se me presentó un jóven oficial de artillería, el cual me dijo: «comandante, yo voy con esta pieza, la aplico, rompo la puerta y pasará la tropa sin experimentar bajas;» y aquel oficial, con cuatro artilleros, sufriendo á pecho descubierto el fuego del enemigo, colocó la pieza de artillería en la calle de Jacometrezo, aplicó la boca sobre las puertas, disparó, las abrió y pudimos pasar los infantes. Entonces la infantería aclamó á los artilleros, y esto que se ve en campaña diariamente, demuestra la unidad que existe en el ejército.

Es, pues, lamentable que por un mal oficial que no sabe ir á la guerra, y que tal vez está perseguido por los tribunales, se mantenga esta alarma y se pretenda sembrar la division en el ejército.

El general Jovellar

El ejército está obediente á las leyes; pero no por eso puede prescindirse de lo delicado de una situacion en que se trata de intereses que afectan á las clases militares, situacion que exige reposo y tranquilidad, y mal pueden avenirse el reposo y la tranquilidad con la instigacion constante de esa pequeñísima parte de la prensa, que no hace más que inflamar las pasiones y poner en lucha los intereses de unas armas con las de otras. Así, es bien difícil

que la disciplina no se resienta. Esto no sucede en ningun otro país. Yo leo la prensa militar de varias naciones de Europa, y no encuentro en ella nada que ni de cerca ni de lejos atente á la disciplina; pero aquí hay el mal sentido de marchar por un camino antipatriótico, aunque, por fortuna, no es más, repito, que una parte muy pequeña de la prensa la que ha reproducido ahora esta mala costumbre.

El general Rodriguez Arias (ministro de Marina)

El Gobierno, de quien me considero intérprete en este momento, se felicita de las manifestaciones tan expresivas, tan terminantes y tan satisfactorias que los señores generales Salamanca, Primo de Rivera y Jovellar han hecho en nombre del ejército, asegurando que la disciplina no se quebrantará y que las sugerencias extrañas no han de hacer mella en su acrisolada lealtad.

Por tanto, permitidme que yo, marino militar, enlazado al ejército español por vínculos sagrados, cuales son el honor de la bandera que defiende el uno en tierra y la otra en la mar, sosteniendo ambos la integridad y la honra de la patria, pues que en eso no nos separan límites de ninguna clase, permitidme, digo, que me considere intérprete en este momento del Gobierno y que felicite ardientemente al ejército español, hermano de la marina española, porque persevere en ese camino de honor y de lealtad y sea modelo de virtud, como lo ha sido hasta el día en que estamos hablando. (Muy bien, muy bien)

El general Martinez Campos

Estoy completamente conforme con lo que han manifestado mis compañeros de armas que han hablado aquí antes que yo, y creo que debemos venir á una solución práctica en este asunto.

Medios debe haber para que no se arroguen la representacion del ejército periódicos que se llaman militares, porque eso no se debe consentir.

Aquí no representa al ejército más que el ministro de la Guerra; los demás, podemos hablar segun nuestras impresiones particulares, podemos exponer nuestras opiniones: pero solamente cuando se ocupa el banco azul es cuando se puede hablar en nombre del ejército. (Muy bien, muy bien.)

Del Estranjero

PORTUGAL

Dábase cuenta días atras de la reunion que varios vinicultores de Porto habían celebrado para protestar del convenio existente entre el Gobierno y la sociedad vinícola del Norte, convenio que por significar un gran privilegio, causaba la ruina de aquéllos.

Pues bien, ya se ha presentado al gobierno la protesta, mientras que 5 000 brazos ocupados en las explotaciones perjudiciales, intentaban una manifestacion que fué disuelta por la policía.

Este asunto promete serios disgustos al gobierno, por que la opinion está sobrecridada.

FRANCIA

La campaña contra todo elemento francés en Alsacia-Lorena sigue creciente. Ahora han sido destituidas algunas profesoras por no conocer suficientemente el idioma alemán.

—En la casa del agente de Bolsa fugado, ha encontrado el Juez de instruccion Mr. Couturier, titulos y cupones de diversos va-

lores, y 106,000 en numerario.

El agente se llama Mr. Bex.

—Reinan grandes temporales de nieve en toda Francia.

—No se confirma la noticia de que Francia manda á Panamá un acorazado ante el peligro de que las obras del canal sean secuestradas por los americanos.

—Hoy han celebrado una entrevista el encargado de Negocios extranjeros de los Estados-Unidos, con altísimos personajes de la situacion.

—Los cambios en Bolsa de estos valores han mejorado.

AUSTRIA

La opinion y los círculos diplomáticos están preocupados con la pérdida de unos documentos de gran importancia, y cuya publicidad causaría serios disgustos.

Se atribuye la desaparicion al soborno de un empleado del ministerio de Estado

—Las noticias de Servia se complican, y el gobierno austriaco redobla su vijilancia por la parte de los Balcanes.

—Se habla de enviar un ejército de observacion.

RUSIA

El entusiasmo por el resultado del empréstito en Francia, ha conseguido mover tanto la opinion, que la prensa dice sin embosos que «con los soldados de Rusia» y el dinero de Francia; no puede temerse que Alemania domine en Europa.

Todas las referencias telegráficas de Europa señalan cierto malestar, y como preludivando un conflicto inminente.

—Otro empréstito de 1,000 millones de francos se asegura que va á emitir Rusia en el próximo mes de Enero destinado á ferrocarriles estratégicos fronterizos.

No ha causado la noticia sensación en las Bolsas porque necesita confirmarse oficialmente.

SERVIA

Por momentos se va agravando la situacion de Servia.

Las elecciones verificadas han dado el triunfo á los radicales, cuyos jefes se apoderarán de seguro del gobierno haciendo que el rey Milano se someta incondicionalmente. Si se resiste le costará el trono. Pretenden los radicales proclamar rey al príncipe heredero, y hacer que la reina Natalia vuelva á la corte.

Las simpatías en favor de ésta crecen por momentos.

Se teme una insurreccion general si el rey trata de disolver las Cámaras.

Los radicales forman en éstas una inmensa mayoría, pues son 504 contra 98 liberales, 5 progresistas y 18 independientes.

ZANZIBAR

Empieza la política del terror ejercida por los alemanes. Cuatro indígenas han sido ejecutados por supuesto crimen de asesinato. El suceso ha causado una emocion profunda. La decapitacion ha sido precedida de circunstancias horribles.

Otros veinticuatro hombres y una mujer esperan la misma suerte.

El cónsul británico ha protestado de estas ejecuciones.

La tribu Arusa ha asesinado los viejos, mujeres y niños de la de los «Masai»: ha pegado fuego al pueblo y llevándose 14000 cabezas de ganado. Los de Masai han jurado vengarse.

La guerra promete ser larga y todo hace presumir que el país será devastado en absoluto

Se temen complicaciones europeas por esta cuestion

TURQUIA

Ha tenido lugar en Constantinopla el cambio de documentos diplomáticos relativos á la ratificacion de la convencion concerniente á neutralizar el canal de Suez.

—El sultan parece inclinado decididamente á la política rusa, y se añade que no se hará esperar algun acto sobre Bulgaria, realizado por Turquía y Rusia, y que pudiera ser la primera señal del conflicto europeo

ITALIA

Siguen sin resolver las cuestiones económicas, á pesar de los esfuerzos de monsieur Crispi.

La situacion del gobierno es difícil, pues la opinion pide á todo trance economías, y el restablecimiento de las relaciones arancelarias con Francia y Suiza

—Ha habido un incendio en el palacio Farnesio, residencia del embajador francés.

El fuego ha sido dominado instantáneamente.

Miscelánea política

Los señores Martos y Canalejas han roto sus relaciones políticas.

¿Qué ha sucedido para que la discordia estallara entre protector y protegido?

¿Alguna cuestion de patriotismo, de procedimiento, de principios?

Nada de esto.

El conflicto ha sido ocasionado por el nombramiento del subsecretario de Gracia y Justicia.

Cuestion elevada, como se vé.

Hace observar un periódico que ha sido muy comentado el hecho ocurrido en el Ateneo Científico y Literario de Madrid de haber aceptado aquel centro la dimision del que fué su ilustre presidente, el señor Martos, y no haber querido aceptar la del vicepresidente, señor Márquez.

Bien se echa de ver que el Ateneo no es tan dócil como el Consejo de Ministros.

Como varios periódicos de Madrid y Barcelona hayan pretendido deducir de los justos elogios del señor Mañé y Flaquer á la cultura del pueblo catalán, que el pueblo está apto para el ejercicio del sufragio, el director del «Diario de Barcelona», con fuerza irrefutable de lógica replica lo siguiente:

Que la cultura usada en este caso como sinónimo de cortesía, no capacita ni puede capacitar para emitir el voto, y lo prueba que se niega el derecho electoral á soldados y criados que suelen tener mucha urbanidad.

Y que si dicha condicion (la cortesía, la cultura) basta á otorgar tal derecho lo debe tener el pueblo barcelonés que ha sido tan bien educado y no los de Zaragoza, Sevilla y Madrid que han estado tan groseros.

Y que si, en opinion de aquellos periódicos, cuando las plebes de Madrid, Sevilla, Calatayud y Zaragoza se entregaban á manifestaciones ineultas representaban al pueblo español, el pueblo español, según los principios por ellos sentados, no posee el grado de cultura necesario para poder disfrutar del derecho electoral.

Estas y otras razones del decano de la prensa, son, repetimos, de gran lógica.

Pero ¡viva usted hablando de lógica á los fusionistas! Es como hablar de educación á los manifestantes contra el señor Cánovas.

Según recuerda un diario de la corte, hubo en Cuba un contador de la Aduana provincial que fué condenado á devolver al Tesoro la friolera de algunos millones de reales, perdidos para el Estado por virtud de desmoralizada gestión.

El asunto pasó á los tribunales de justicia, y aquella Audiencia condenó también, según se asegura, al referido funcionario. Este regresó á la Península; se pasea libremente sin contratiempo y los millones siguen sin reingresar en el Tesoro público.

Datos para la historia de la administración fusionista.

Se trata—según anuncia un telegrama—de trasladar de Barcelona al digno gobernador civil actual, D Luis Antúnez.

Debe de ser, porque fué el único que no mostró debilidad ó complacencia ruines con los estudiantes... y no estudianles desmandados.

Un periódico madrileño dá la noticia de los precios á que los revendedores vendieron las localidades del Real para el beneficio de la Nevada.

Butacas, á cien pesetas.

Delanteras de palco, á cincuenta.

Delanteras de paraíso, á veinticinco.

Entradas generales, á ocho y á diez.

En un Circolo de recreo se compró un palco por mil pesetas.

¡Pobres maestros de escuela!

Comentando la discusión político-militar sostenida el sábado en el Congreso, dice «La Epoca»:

«El espectáculo que ayer ofrecieron las Cámaras es de los que se repiten pocas veces. Veteranos de la milicia como los generales Martínez Campos, Jovellar, Primo de Rivera, Chinchilla, Salamanca, Pando y Lopez Dominguez; jefes como el brigadier Ochando, el coronel Orozco, el comandante Suárez Inclán y el teniente Ruiz Martínez; políticos de tan distinto matiz como los Sres. Cánovas, Castelar, Sagasta, Duque de Tetuan, Capdepon, Canalejas y otros afirmaron ayer, con salvedades que no destruyeron la esencia del principio, que los militares no pueden ni deben intervenir en las contiendas políticas, ni pueden ni deben, bajo el anónimo, discutir proyectos de reformas del ejército sometidos á la deliberación de las Cortes, ni pueden ni deben reclamar los mismos derechos que la Constitución reconoce á los demás ciudadanos.»

Esto es el anverso de la medalla.

Véase el reverso:

«Hay, sin embargo, en esta puja de patriotismo, en este relampaguear de concordias y de armonías, en este regateo de pensamientos elevados y de protestas viriles, excepciones que lamentar: para el general Cassola, como para el Sr. Azcárate el militar es un ciudadano en la plenitud de todos sus derechos, y debe escribir, votar, asistir á los *meetings*, entender en las luchas políticas, ser, en una palabra, factor importante de la vida pública. No hay que decir el efecto que estas declaraciones produjeron ayer en el Congreso—y habrían producido en la alta Cámara si se hubieran hecho allí.—Pero justo será declarar que esas teorías ni las admite el propio Gobierno, ni la minoría conservadora, ni el grupo posibilista; ni las fracciones de la izquierda.»

Dice bien el apreciable periódico madrileño. Nadie admite esas funestas teorías.

Nadie, escepto los señores Cassola y Azcárate.

Dos revolucionarios.

Gaceta

TABLEAU!

Recordarán nuestros lectores que hace algunas semanas discutimos con «El Liberal», sobre la legalidad de los Repartos de consumos de Mercadal y Alayor; y tendrán asimismo presente, que EL BIEN PÚBLICO, colocándose al lado de los vecinos reclamantes, sostuvo que no podían ser aquéllos aprobados por cuanto en su formación se había faltado abiertamente á la Ley, y en particular á los preceptos contenidos en las disposiciones 11, 12 y 13 del artículo 10 de la de día 7 de Julio último.

Entonces «El Liberal», muy *echao parlante* y hablando *ex-cátedra*, nos llevó la contraria: á capa y á espada defendió la legalidad de dichos Repartos; adujo textos y más textos en apoyo de su tesis, y acabó por tacharnos de parciales é ignorantes porque no nos dejamos convencer.

Pues bien, cuando el diario republicano-fusionista descansaba sobre los laureles de la victoria que tuvo la modestia de adjudicarse, aparece en el «Boletín Oficial», correspondiente al día 11 del que cursa, una circular del Sr. Delegado de Hacienda, por la cual se advierte á los Ayuntamientos de los pueblos en que se acudiere al Reparto vecinal, que en la formación de éste deben de tenerse en cuenta, *para darles el más EXTRICTO CUMPLIMIENTO*, las prescripciones de la mencionada Ley de 7 de Julio, y de un modo especial las DISPOSICIONES 11, 12 Y 13 DEL ARTÍCULO 10 de la propia Ley.

¿Se va enterando «El Liberal»?

Pero si la circular de que se ha hecho mérito, no fuera todavía bastante para evidenciar la sinrazón del diario de las *mezclas*, hé aquí que el Sr. Administrador de Propiedades é Impuestos ha tenido á bien devolver los famosos Repartos, negándoles su aprobación no sólo por no estar basados en los nuevos cupos, si que también *por haberse prescindido en su formación, de algunas de las disposiciones vigentes sobre el particular*, previniendo, además, á los Alcaldes, que al formarlos de nuevo se ajusten *estrictamente á dichas disposiciones*.

¿Se dá ahora por convencido «El Liberal»?

Con que, prepárese á recibir felicitaciones por su brillante campaña.

Y á repartirlas también entre sus amigos de Mercadal y Alayor, que le obligaron á *tirarse la plancha* número ciento.

EL ESCLAVO

«El Liberal» que se apresuraba á transcribir las noticias falsas publicadas por «El Noticiero Universal» acerca del Asilo de Huérfanas se calla ahora que el diario catalán restablece la verdad, insertando bajo el epígrafe «Noticias de Mahon» las afirmaciones que sobre el asunto sentó «El Mahonés», en testimonio de imparcialidad é independencia.

Si se tratara de un periódico serio, nos extrañaría el silencio de «El Liberal»; pero como se trata de un órgano que sólo toca al son de las pasiones de sus patronos é inspiradores, nos parece lógica la conducta del arlequín republicano-fusionista.

Compadezcamos al esclavo, y desprecie-mos la mala fé con que ha procedido respecto de aquel benéfico establecimiento.

En reunion de ayer, la Junta local de Instrucción pública acordó repartir á los alumnos de las escuelas públicas de esta

ciudad y de las de San Luís, San Clemente y Llucesanas, los premios correspondientes á los últimos exámenes, fijando dicho reparto para el día de los Santos Reyes en el salon de sesiones de la Casa Consistorial.

Mañana se abrirá al público, en el Mercado de verduras de esta ciudad, la nueva carnicería que no ha podido ser abierta en la Plaza de la Pescadería por falta de sitio apropiado.

Con motivo de la próxima llegada á Barcelona de S. A. la Infanta D.^a Eulalia, el crucero «Isla de Luzon» permanecerá en aquel puerto hasta nueva orden.

El joven mallorquin que fué herido ayer de una perdigonada, continúa en el Hospital civil de esta ciudad mejorando en el estado de su salud.

En la parroquia de Santa María de esta ciudad se celebrarán durante los días de mañana, lunes y martes solemnes Cuarenta Horas, que, para final y principio de año, dedica al Sagrado Corazon de Jesús, el Apostolado de la Oracion.

La fragata de guerra «Cármén» ha recibido órdenes telegráficas de salir para Cádiz.

Con este motivo ha empezado á proveerse de carbon del depósito que existe en nuestro Arsenal.

Segun noticias que acaban de facilitarnos, en la carnicería que se abrirá mañana en el Mercado de verduras de esta ciudad, se venderá la carne de ternera, buey y carnero, al precio de 45 céntimos de peseta la libra de 400 gramos, por lo cual creemos que si los demás cortantes no imitan á este, el público se aglomerará en la nueva carnicería.

«El País» de Ciudadela anuncia la vacante de una plaza de piloto para la derrota del pailebot «Triunfo», de la matrícula de aquella ciudad.

A las once y media de la noche pasada cayeron ligeras lluvias, repitiéndose estas en la madrugada de hoy. Las nubes se han disipado y ha amanecido un día hermosísimo, casi primaveral.

El Capitan de Fragata D. José Morgado y Pita da Veiga, ha sido nombrado Comandante del crucero «Isla de Luzon», en relevo del Jefe de igual graduacion D. Enrique Santaló y Saenz de Tejada, que pasará á ocupar el destino de Ayudante de Marina y Capitan del puerto de Ponce.

A las doce de la mañana de hoy ha fallecido en esta ciudad la bella y virtuosa señorita D.^a Africa Carmona y Castaño, hija del Excmo. Sr. D. Cipriano Carmona, Brigadier del Ejército. (E P D.)

Acompañamos á su familia en el justo dolor que debe sentir por tan sensible pérdida.

El Excmo. Sr. Almirante de la Escuadra de Instrucción, acompañado de los señores Jefes, Oficiales y Guardias Marinas de la misma, visitará uno de estos días la Fortaleza de Isabel II.

Mañana embarcará el vapor «Nuevo Mahonés», con destino á Barcelona, 327 cerdos.

Desde mañana las carnicerías números 2, 3, 6, 10, 15, 17 y 18 esponderán la carne á 45 céntimos de peseta la libra de 400 gramos.

Adelante y que no se cansen.

Esta mañana han llegado á las manos, junto al muelle de los vapores-correos, dos sujetos de esta ciudad, sin que, por fortuna, haya tenido el lance malas consecuencias.

Higiene del fumador.—Los fumadores deben tener en cuenta los siguientes preceptos higiénicos:

«Deberá evitarse fumar en ayunas y antes de acostarse, pues en ambos casos resécase mucho la boca, aumentándose la irritación de la mucosa de los lábios y la garganta.

El uso de boquillas para los cigarros de papel y de pipas para el cigarro puro, constituyen un poderoso medio higiénico, pues reúnen innumerables ventajas, entre ellas, la de evitar que el cigarro, al terminarse, recaliente el lábio, causa de la producción del cáncer; además, fumando en boquilla no se absorbe nicotina, porque esta sustancia, que vá mezclada con el humo, al pasar por el conducto de la pipa se enfría á beneficio del vapor acuoso y se condensa á lo largo del tubo antes de llegar á la boca.

Cuando se fuma sin pipa debe tirarse el cigarro despues de consumida la primera mitad, á fin de evitar los malos efectos del tabaco húmedo y del calor.

Es muy anti-higiénica la costumbre de mascar las puntas de los cigarros, con lo cual se aumenta más la secreción de la saliva y se irritan excesivamente las mucosas de los lábios y la lengua.»

TELEGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL
DE EL BIEN PUBLICO

No se permite su reproducción en esta Ciudad.

Madrid 28.—10 n.

Los generales Lopez Dominguez y Cassola han manifestado opiniones contrarias á la Circular publicada por el Ministerio de la Guerra respecto al derecho de los militares á intervenir en las luchas periodísticas.

Los Conservadores y los posibilistas y sus órganos en la prensa, aplauden la referida Circular y se muestran muy satisfechos de la misma.

Créese que la circular expresada provocará calurosos debates en ambas Cámaras.

Madrid 28.—10:30 n.

Insístese en que el Sr. Calvetón será nombrado Director General de Obras públicas.

El Ministro de Gracia y Justicia Sr. Canalejas, ha conferenciado con el Sr. Sagasta sobre el asunto de los rozamientos que existen entre él y el Sr. Martos.

Ha llegado á la Coruña el Vapor Correo de la Habana «Ciudad de Santander».

Madrid 29.—10:15 m.

En todas las iglesias de Madrid se han celebrado, á distintas horas, con objeto de que pudieran asistir á ellas todos los carlistas residentes en la Corte, Misas dedicadas al sufragio del alma del general Zumalacarrégui.

COTIZACIONES

Barcelona 27.—4'50 t.	
4 por ciento Int. fin próximo.	73'98
4 por ciento Ext. fin próximo.	75'30
4 por ciento Int. fin corriente.	73'73
4 por ciento Ext. fin corriente.	75'03
4 por ciento amortizable id.	87'87
B. H. de Cuba id.	103'75
B. H. Colonial.	46'87
F. C. de Barna á Francia nuevas	59'75
Id. del Norte de España.	70'75
Orensés.	13'50
F. C. Tarrag. B. y Francia.	64'87
Id. Norte.	74'75
F. C. de Medina á O. y Vigo.	32'75
Id. Almansa.	70'00
Obligaciones Transatlánticas.	84'50
S. Juan de las Abadesas.	00'00

Empeños del Casino Mercantil

Interior	22 rs. paga alcista.
Exterior	00 rs. paga alcista.
Madrid 28.	
4 p. Interior.	73'70
4 p. amortizable.	00'00
Bills. Hipots. de Cuba.	103'90

Sección Religiosa

Santo de hoy

Sto. Tomás Canturiense obispo y martir.
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. de Lourdes en el Carmen.

Solemnidad de Cuarenta Horas, que el Apostolado de la Oración, canonicamente establecido en la parroquial iglesia de Sta. Maria, dedica anualmente en desagravio al Sagrado Corazón de Jesús en final y principio de año. Mañana á las 6 se manifestará S. D. M. con misa meditativa y estación; á las 9 y media Horas solemnes y la misa mayor con sermón que dirá D. Jaime Tutzó Pbro., despues la misa última. Por la tarde solemnes Vísperas, Completas, Rosario y estación; á las 5 Laudes con toda solemnidad, sermón los tres días por el Lic. Sr. Cardona y Orfila Pbro., los actos del Apostolado y reserva.

■ Lunes, los mismos cultos, menos las Vísperas, en cuyo lugar habrá Meditación

y estación.

En el Carmen, San Francisco y Concepcionistas, mañana misa mayor como de costumbre; y por la tarde Vísperas y Santo Rosario á Jesús, Maria y José en le pesebre.

Santo de mañana
S. Sabino obispo y mártir.

Movimiento del Puerto

Despachados el 29

Para Barcelona vapor «Nuevo-Mahónés» Cap. D. Miguel Tudurí con 21 trip. efectos y la Correspondencia.

Para Ibiza laud «Sanísima Trinidad» patron Bartolomé Marí con 6 trip. 2 pas. y lastre.

ANUNCIOS

PIANINO

Para vender ó alquilar. Se encontrarán en la calle Alonso III n.º 4.

SUBASTA

El día 10 de Enero á las once de la mañana se venderá en licitación verbal, á voluntad de sus dueño, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons, un huerto de arboles frutales situado en el Puntarró perteneciente á la herencia de D.ª Antonia Mir y Mercadal, con segecion á las condiciones que están de maniesto en el citado despacho.

TEATRO PRINCIPAL

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

Funcion para mañana 30 de Diciembre. 2.ª de abono 4.ª Serie

Se pondrá en escena la aplaudida ópera en 4 actos

LUCRECIA

A las 8.

Precios los de costumbre.

PASTA PECTORAL

del Dr. ANDREU de Barcelona

Remedio seguro contra toda

clase de tos por fuerte é incómoda que sea. Clasificación de las virtudes de esta pasta en las diferentes variedades que presenta aquella enfermedad.

LA TOS ronca y fatigosa, que es síntoma casi siempre de tisis y catarras pulmonares, disminuye muchísimo con este medicamento, rebajando por completo los accesos violentos de TOS que contribuyen mucho al decaimiento del enfermo.

LA TOS continua y pertinaz producida por un gran cosquilleo en la garganta, á veces de carácter herpético, se corrige al momento con esta PASTA y desaparece luego con el auxilio de un buen depurativo.

LA TOS seca, convulsiva, entrecortada muchas veces por sofocación, como sucede á los asmáticos y personas excesivamente nerviosas por efecto de una gran debilidad, se combate perfectamente con esta Pasta Pectoral.

LA TOS ferina ó de coqueluche, que ataca con tanta pertinacia á los niños, causándoles vómitos, desgana y hasta espantos sanguíneos, se cura con esta PASTA mayormente si se le acompaña algún cocimiento pectoral y analéptico.

LA TOS catarral ó de constipado y la llamada vulgarmente de sangre, ya sea reciente ó crónica, se cura siempre con este precioso medicamento. Son numerosísimos los ejemplos de curaciones obtenidas en personas que de muchos años padecían semejante TOS, tan incómoda y pertinaz, que al menor resfriado se reproducía de una manera insoportable.

Es de advertir que muchas tisis pulmonares provienen de una simple TOS, ocasionada por un constipado mal cuidado.

Este gran medicamento es, pues, siempre seguro para curar en unos casos y combatir en otros una enfermedad de cuyos terribles resultados se ven diariamente ejemplos.

ALIVIO Y CURACIÓN DEL **ASMA** Ó SOFOCACIÓN DE TODA CLASE, POR LOS CIGARRILLOS BALSÁMICOS Y LOS PAPELES AZOADOS. Remedio pronto y seguro que penetra directamente en forma de humo dentro del aparato respiratorio.

Fumando un solo cigarrillo aun en los ataques más fuertes de Asma, se siente al instante un gran alivio. La expectoración se produce más fácilmente, la tos se alivia, el pecho late con más regularidad y el enfermo respira luego libremente.

Estos cigarrillos llevan una boquilla tan cómoda que no ensucia los dedos y se aspira el humo con extraordinaria suavidad, pudiendo fumarlos las señoras y personas más delicadas.

LOS ATAQUES DE ASMA por la noche se calman al instante con los papeles azoados, quemando uno dentro de la habitación; de modo que el enfermo que se ve privado de descansar, siente luego un agradable bienestar que se convierte en el más apacible sueño.

Depósito Central de estos medicamentos: Farmacia de su autor en Barcelona, y se hallarán también de venta en las principales Farmacias de todas las poblaciones de España y América, así como en Francia, Italia y Portugal.

NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

POR MEDIO DE EL

Elixir, Polvo y Pasta Dentíficos

DE LOS

RR. PP. BENEDICTINOS

de la ABADIA de SOULAC (Gironde)

Pastor DOM MAGUELONNE

DOS MEDALLAS DE ORO

Bruselas 1880 — Londres 1884

LAS MEJORES RECOMPENSAS

INVENTADO EN 1373

PO. EL PRIOR

«Ejemplo cotidiano del Elixir Dentífico de los RR. PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la caries fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.»

«Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta, antiquísima y util preparacion como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.»

Elixir 250, 54, 104; Polvo 175, 250, 350; Pasta 175, 250; Elixir el 1/2 lit. 14, Litro 23.

Casa fundada en 1807. SEGUIN BORDEAUX

Agente General: SEGUIN BORDEAUX

Depósito en todas las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.



VINO TINTO DE MESA

PROPIEDAD DEL

BARON DE BENIMUSLEM

COSECHA DE 1887

A cargo de Antonio Campos y Seguí, calle de Anuncivay n.º 35.

El Panorama de Belen, sito en la Calle Deyá número 10 continua abierto todas las noches.

Entrada 10 céntimos de peseta.

PERDIDA

de una cruz antigua de plata con tres granos de rosario, por las calles de la Infanta Anuncivay y Norte. La persona que la entregare en la imprenta de este periódico, recibirá una gratificación.

EL HIERRO BRAVAIS

Las personas anémicas y debilitadas por el empobrecimiento de la sangre, á las que su médico aconseja el empleo del HIERRO, soportarán sin fatiga las GOTAS CONCENTRADAS de HIERRO BRAVAIS con preferencia á todas las demas preparaciones ferruginosas.

EL HIERRO BRAVAIS

no produce calambres, ni fatiga del estómago, ni diarrea ni estreñimiento de vientro. No tiene ningun sabor ni olor ni lo comunica al vino, al agua ni á cualquier otro líquido con el cual puede tomarse. JAMAS ENNEGRECE LOS DIENTES.

EL HIERRO BRAVAIS

devuelve á la sangre el color perdido con la enfermedad.

NUMEROSAS IMITACIONES

Exigir la firma, R. BRAVAIS

impresa en rojo

Depósito: en la mayor parte de Farmacias.

Calendarios de las Islas Baleares para EL AÑO 1889

Se hallan de venta á 4 céntimos de escudo uno en la imprenta de «El Bien Público», calle del Bastion núm. 39. Al por mayor se hace un descuento.